
COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE 

 
PRESIDENTE MURRUNI IOLE : Ringrazio l ‘Assessore Crivello che è venuto ad illustrarci il piano 
triennale dei lavori pubblici,  dovrebbe arrivare anche l ‘Assessore Fiorini . 
Prima di iniziare alcune brevi comunicazioni : il  5 giugno ci sarà negli spazi esterni del Municipio  
una sorta di Expo delle scuole,  tutti gli istituti della vallata potranno esporre i lavori,  le attività 
svolte durante l’anno scolastico ,si metteranno dei gazebo   un’altra iniziativa è la Festa a Don 
Gallo,  come l’anno scorso , si terrà l’11 , il 12  e il  13 luglio . 
Vi è  arrivata la convocazione  della Commissione 3  che si riunisce il 18 maggio  per le 
problematiche sociali della vallata . 
 
 

PARERE DI COMPETENZA AI SENSI DELL’ART.59 E SEGUENTI DEL REGOLAMENTO SUL 
DECENTRAMENTO E LA PARTECIPAZIONE MUNICIPALE APPROVATO CON 
DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE N.6/2007 SU PROPOSTA DELLA GIUNTA AL 
CONSIGLIO COMUNALE DI APPROVAZIONE DEL PROGRAMMA TRIENNALE DEI LAVORI 
PUBBLICI 2015-2016-2017 E DELL’ELENCO ANNUALE 2015 DEI LAVORI PUBBLICI  
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
PRESIDENTE IOLE MURRUNI : Passiamo all’ordine del giorno : Analisi e approvazione del Piano 
Triennale dei Lavori Pubblici, c’è stata una riunione di commissione 2 lunedì scorso  che ha 
analizzato grazie alla presenza del  geometra Pistelli i contenuti del piano triennale, stamattina c’è 
la messa in approvazione del piano triennale dei lavori pubblici abbiamo  la presenza 
dell’assessore Crivello al quale dò la parola per la sua illustrazione . 
 
ASSESSORE CRIVELLO :  Grazie Buongiorno a tutti .Dovrebbero aggiungersi la collega  Fiorini e 
il geometra Pistelli che ringrazio pubblicamente per il lavoro attento e puntuale soprattutto nelle 
riunioni di Commissione ma è tutta la struttura che bisogna ringraziare l’architetto Nicoletti e la 
Responsabile Laura Petacchi . 
Abbiamo concluso il giro delle Commissioni, oggi abbiamo il Medio Ponente  e domani la seduta di 
consiglio nel Levante  in ogni situazione c’è stata una discussione serena , dato che ne avete già 
discusso in maniera approfondita in Commissione mi soffermo sulle linee guida del piano triennale. 
Dall’insediamento di questa amministrazione ad oggi, l ’obiettivo applicato con senso di 
responsabilità è stato quello di guardare ad una graduale riduzione dell’indebitamento accumulato 
nel corso di decenni e decenni che poi riguarda ogni cittadino,  lo dico con orgoglio  l’impegno nel 
corso di questi anni dal 2012 ad oggi è stato quello di tenere fuori i Municipi  ,mantenendo 
inalterato il conto capitale 281 mila euro e aggiungendo nel 2014 alla disponibilità dei Municipi   
200 mila euro , ed è stata una scelta politica corretta . 
Bisogna prendere atto delle esigenze che questa città ha,  ovvero una serie di priorità sulle quali 
investire, fondamentali per il futuro della  città e il futuro dei cittadini , considerando il fatto che già 
ad ottobre e novembre abbiamo attivato un mutuo e non solo per l’uscita non prevista di 50 milioni 
circa ,41 milioni di somme urgenze e il restante dedicato ad Amiu ed Aster  per gli interventi 
straordinari dei quali 10 milioni dedicati alla Valpolcevera. 
La giunta  nel complesso considera questo tema prioritario per il futuro della città ,il  tema riguarda 
il territorio e la sua complessità dal punto di vista geologico, le cause ce le siamo già dette e in 
parte risalgono al problema dell’urbanizzazione selvaggia degli anni  50 e 60 , ma non è più 
soltanto un problema di urbanizzazione selvaggia e che  nel contesto genovese una delle cause 
principali sia stata la cementificazione , sono crollate colline dove  non c’era  cementificazione e 
non ci sono abitazioni luoghi e territori curati con passione , competenza  che si sono tramandati di 
generazione in generazione , parte di quel territorio che è fonte di reddito per quelle famiglie e 
attività aziendali e familiari . 
Abbiamo  600 mila abitanti in 42 chilometri di costa in 243 chilometri quadrati  , la situazione  è 
complessa,  lavoriamo affinché la protezione civile diventi cardine di questa citta , molti lavori sono 
programmati ,alcuni in Valpolcevera,  ancor oggi 91 mila persone vivono in aree esondabili e a 
coloro che affermano con culture legittime e filosofiche  che ha sempre piovuto , non sono un 
tecnico, ma contesto con forza che è sempre piovuto , l’ Italia è maglia nera  ce la giochiamo con 



la  Bulgaria , ci sono studi approfonditi da parte dell’ONU  e soggetti internazionali  che dimostrano 
con carte alla mano,  come le condizioni climatiche siano cambiate , se no saremmo in 
contraddizione con noi stessi : il  buco dell’ozono , mari più caldi ,temperature più elevate ,gli 
elementi che caratterizzano la città che sono le colline a ridosso del mare.  
Le condizioni climatiche sono cambiate, ricordo tra il 2012 e il 2014 ha piovuto il  163 , 60 per 100 
in piu del 2012  e il 74,78 per 100 in più del 2013 , la Valpolcevera a ottobre e a novembre ha 
pagato duramente questi eventi,  sono caduti nella zona di Pontedecimo 1000 millimetri in un 
mese, mille chili su un metro quadrato , hai voglia di fare interventi. 
Noi possiamo fare interventi per mitigare il rischio nella città che non potranno azzerarlo ,questo 
preambolo per dire come costruire un futuro anche dal punto di vista dei lavori pubblici e tutto ciò 
che ruota attorno ,come si può pensare ad una città più sicura, fondamentale è la sicurezza dei 
cittadini  ,come si può pensare che sia più accogliente sul versante  turistico che sta diventando un   
elemento importante e non l’unico  ,come si può  pensare che le imprese vengano ad investire 
nella nostra città  se la citta ha problemi di carattere idrogeologico  ,che gli operatori commerciali 
possano sviluppare  le loro attività se i problemi sono questi , non solo gli albergatori ,  il patrimonio 
che ogni cittadino ha messo insieme con grandi sacrifici  e al fatto che lavoriamo non solo per il  
turismo ma perché le imprese possano sviluppare in questa città ulteriori attività. 
Due cose : si sono susseguiti nel nostro paese governi di centrodestra e centrosinistra  quindi 
sgombriamo  il campo da equivoci  ,che rispetto a questa situazione  non hanno prestato adeguata 
attenzione ,da questo governo arriveranno  complessivamente in totale 400 milioni  su città e città 
metropolitane ,sono interventi importanti ma questo mi permette di collegarmi  al secondo aspetto, 
noi riusciremo  a fare gran parte di questi lavori grazie ai nostri tecnici , in virtù del fatto che  siamo 
stati in grado di proporre al governo una progettazione  preliminare,  se non l’avessimo avuta 
questi soldi andavano altrove, lo dico in ogni municipio,  questo Municipio medaglia d’argento dopo 
la media Valbisagno che ha superato gli 11 milioni di danni  , dobbiamo   lavorare insieme per 
approfondire, studiare , conoscere ulteriormente territorio per territorio,  le sue criticità,  oltre questi 
interventi così importanti d’ingegneria idraulica che nella Valpolcevera sono dedicati sul Rio fegino, 
dobbiamo lavorare per  conoscere ancora di più  e attivare  nel giro di qualche anno progettazioni 
preliminari che ci permettano d’intervenire su tutte quelle realtà,  i rivi minori e dove ci sono 
situazioni di assetto idrogeologico ad oggi  importanti. 
Quali sono gli elementi di questo triennale : il primo elemento manteniamo la quota Aster, azienda 
in auser , che in alcune realtà  riceve qualche critica motivata ma in altre penso di  no . 
Stiamo lavorando per rafforzare le risorse umane di questa azienda , sono sotto di 70 operai , la 
media dell’età è alta supera i  53 -54 anni , stiamo lavorando garantendo il massimo di tutela per 
un accompagnamento di quei lavoratori che hanno le caratteristiche per essere accompagnati e 
avviando un  graduale percorso non travolgente in termini numerici  per assumere nuovi operai da 
dedicare  all’asfaltatura , verde, e quant’altro.  
Ad Aster 12 milioni più 140 mila euro per intervento urgente nel Ponente . 
Alcuni segnali  importanti sono i seguenti : il primo , le alluvioni non sono causate dal 
malfunzionamento delle caditoie ma sono piccola concausa che contribuiscono agli allagamenti ,  
abbiamo dedicato 250 mila euro  nel 2012 , 250 mila euro nel 2013-  200 mila euro nel 2014 , oggi 
quadruplichiamo 800 mila euro suddivisi per i Municipi , avevamo avviato un cronoprogramma con 
ogni Municipio ,  procediamo con questo , se individuate nuovi interventi li facciamo  e credo che 
questo deve essere il messaggio per i prossimi triennnali  ,dobbiamo  andare in questa direzione 
,cosi faremo per i rivi.  
Per i rivi dedichiamo 1 milione e duecentomila euro , ho visto  che a Pontedecimo  raccolgono le 
firme, in democrazia si possono raccogliere le firme ,agitare e  naturalmente protestare e 
quant’altro,  ma è  evidente che la programmazione dei rivi sta in questo milione e duecentomila 
euro,  stiamo intervenendo nella Valbisagno , interverremo anche in tutta la città . 
Sarebbe opportuno, ma insieme , ed è una lotta  quasi impari,  che dedicassimo parte della nostra 
attenzione in virtù ad una norma nazionale che non abbiamo inventato noi ,che è chiara 
nell’individuare responsabilità  dei privati laddove ci sono dei frontisti che sono dei privati. 
Siamo a  14 milioni e 140 mila euro che sono 12 milioni  e 140 del Ponente  le caditoie  e i rivi 
l’aspetto importante che dedichiamo  8 milioni e 250 mila euro per interventi di manutenzione 
straordinaria  della città  perché  è evidente che alcuni risalgono alla giunta Vincenzi poi ci sono 



stati dei tagli , ma è  altrettanto chiaro che le alluvioni non hanno migliorato le condizioni 
manutentive della nostra città. 
Questi sono gli elementi innovativi forti che testimoniano una volontà d’intervenire in settori 
strategici della città, che vuole dire maggiore accoglienza , vivibilità e qualità della vita . 
In questa scelta politica c’è qualcosa che va oltre le cifre anche se sono importanti . 
Questa amministrazione considera i Municipi i cuori pulsanti dell’amministrazione stessa e per 
questo in alcune realtà dove esistono le cave per la prima volta nella storia dell’amministrazione e 
da un anno a questa parte,  i soldi proventi delle cave che prima nel passato  finivano nel  
calderone,  oggi si fermano nella realtà, dispiace aver ridotto il contributo di Scarpino alla 
Valpolcevera e Medio Ponente ma con quella riduzione,  non abbiamo fatto delle robe strane , ma 
abbiamo dovuto inventarci un finanziamento che sfiorava i 50 milioni di euro. 
Il cuore pulsante  di  questo triennale è  la messa in sicurezza idraulica e idrogeologia ,sono 
argomenti che trovate  in questa delibera :la  manutenzione e messa in sicurezza del nostro 
patrimonio, la manutenzione  dei rivi , delle  strade , degli arredi , la messa in sicurezza dell’edilizia 
scolastica è una tradizione consolidata dei Municipi , va dato merito ai Municipi la grande 
attenzione , pur se tra mille difficoltà,  alle  scuole luoghi dove noi formiamo i nostri bambini, il tema 
delle politiche della casa ,il  trasporto pubblico e la valorizzazione delle aree urbane.  
Ragioniamo sugli interventi puntuali ,ci arriviamo,  tenete conto per quanto riguarda la possibilità di   
attingere ad altre risorse più cittadine che poi finiscono sul territorio , c’è il tema delle  
manutenzioni diffuse ,  4 milioni e 100 mila euro ,un milione e mezzo per muri altro aspetto  critico 
in questi anni in virtù di costruzioni degli anni 50 e 60  che chiedono il conto, non sono solo quelle  
pubbliche ma anche quelle  private, in molte circostanze ho ricordato alle proprietà private  che 
sarebbe opportuno che iniziassero a valutare , studiare investendo qualche soldo ,nei momenti 
complessi dal punto di vista economico, per capire dove  vivono e operano e hanno costruito le 
loro case magari con 10 -20  mila euro  di qualche studio geologico d’ingegneria strutturale si 
anticipa qualche criticità  ad esempio in  via Tofane la  responsabilità è di un fronte pubblico, ma 
posso citare decine di casi in questa citta: via  Montaldo -Burlando -Ventotene di responsabilità dei 
privati  , che hanno difficoltà economiche perché  sono interventi che si traducono in 100 -200 –
300  400 mila euro per dieci e  dodici famiglie che è da suicidio , in questo caso , qualcuno l’ha 
messo sotto un altro aspetto , Crivello accusa, non accuso nessuno penso rivolgendomi agli 
amministratori di condominio e sono stati fatti più incontri con loro provate a capire perché  siete 
voi che vi siete conquistati  quella  parte di territorio , attraverso un’analisi più attenta che può  
aiutare a prevenire danni incredibili . 
Dicevo dei muri ,giunti ed impalcati  600 mila euro e poi  completeremo il programma nazionale  2 
milioni di euro sulle scuole, vie d’esodo e impianti 1  milione e mezzo sull’edilizia abitativa e serie 
di cofinanziamenti regionali e nazionali sulle scuole. 
Pe quanto riguarda la Valpolcevera ,sapendo che ho Pistelli alla mia destra vado tranquillo:  600 
mila euro per via Brocchi,  intervento importante e delicato che  va fatto, se fosse stata a rischio 
quella parte di territorio saremmo intervenuti, abbiamo il tempo per poterlo progettare e 
programmare . 
Dobbiamo decidere cosa fare con la Elsa Morante avevamo previsto 100 mila euro per la palestra 
e 150 per gli infissi e le infiltrazioni che sono una criticità storica, abbiamo creato le  condizioni 
perchè  Genoa e la Sampdoria  hanno deciso di fare una bella azione  abbiamo individuato la Elsa 
Morante  si libereranno  delle  risorse ,vediamo come agire.  
Abbiamo infiltrazioni significative sul Paladiamante ,  uno degli  impianti sportivi più belli della 
nostra città, per questo 120 mila euro.  
E’ arrivata giusto in tempo l’ Assessore competente per i  300 mila euro  per la Biacca , per i danni 
conosciuti   
Un intervento significativo,  perché  la realtà di Cesino è una  realtà   R4  dal punto di vista della 
fragilità  del territorio  particolarmente significativa , ne abbiamo 4 importantissime in città  , due 
sono in Valpolcevera :una è Brasile e una è  Cesino : 1 milione e 73 mila euro.  
500 mila euro  a fronte di un finanziamento da mutuare  per la  città  metropolitana  , nel contesto 
di un intervento idraulico importante 5 milioni di euro per il collettore Barabino ,una realtà  che 
parte da via Fillak per arrivare al Campasso ,noi inseriamo l’intervento del sottopasso di Certosa,  
è  un intervento delicatissimo , si potrà capire scoperchiando tuttavia  come ci siamo impegnati in 
una vivace assemblea a Certosa ,non è un intervento risolutivo appena finiscono le scuole Aster 



farà  un intervento per capire quali siano le cause, io sono nato in quella zona ,mi ricordo le 
alluvioni da bambino,  l’aggravante è stata determinata  dalla situazione del Rio Zella,  l’ho  detto in 
altra assemblea pubblica ci sono delle  responsabilità  chiare e delineate  delle autostrade per 
mancata manutenzione del rio  e di chi e proprietario di quell’area . Abbiamo coinvolto l’avvocatura 
e poi concludo velocemente ,sono interventi complicati per quanto detto prima sulle responsabilità 
dei privati , spesso quando si agisce dal punto di vista legale , ho qui Elena che può  esserci di 
aiuto , oltre che come Assessore anche  come professionista  , se non si creano le condizioni 
perché il privato intervenga bisogna fare un intervento in danno che vuol dire farlo ,anticipare e poi 
rivalersi, in città ne abbiamo non so quanti , bisogna avere la copertura economica oggi 
francamente non so cosa possa significare un intervento in danno nell’area ex maiali dove ho fatto 
un sopralluogo con Iole con i  maiali in fila indiana , è un  intervento complesso e quella è  una 
delle cause non è solo quella,  trattandosi di un sottopasso , arrivano una serie di vie collinari dalla 
zona Brin ,  bisogna fare un  intervento importante,  Aster nelle prossime  settimane  agirà per fare 
un  palliativo , il termine giusto è  questo. 
 Dal  piano di investimento dove si potrà attingere in tutti i municipi per  tombinatura ,argini ed 
impalcati 500 mila euro,  per beni di nostra proprietà con vincoli della soprintendenza  1 milione di 
euro , 400 per infissi ,700 per impianti,  200 per la carpenteria metallica. 
Concludo dicendo che abbiamo individuato in 400 mila euro , un finanziamento per la 
progettazione,   mi permette di riallacciarmi   al ragionamento fatto in apertura,  che possono 
essere utilizzati per  criticità  che devono essere individuate sul territorio che possono sembrare 
secondarie ma che non lo sono  , 200 mila euro per monitoraggi , sondaggi R4  anche per Cesino 
e Brasile. 
Concludo dicendo e può sembrare paradossale , più risorse ai Municipi vuol dire capacità e forza 
di gestirle . 
Tre questioni : stiamo lavorando  per delegare  maggiori competenze ai Municipi che non devono 
essere parte strana ma integrante dell’amministrazione, cuore pulsante , io conto in questi due 
anni di dare un’accelerata con Presidenti  , Giunte e  Consigli . 
Secondo aspetto le risorse umane, siamo in difficoltà tutti, stanno arrivando molti lavori 
d’ingegneria idraulica e contiamo  su finanziamenti nazionali , bisogna gestirli siamo in affanno,  
comprendo che anche il tema delle risorse umane  se ai Municipi si danno più  risorse vanno 
gestite. 
Vorrei che si considerasse questa nuova parte di nuovi investimenti  si mantiene il  conto capitale e 
viene raddoppiato il contribuito da 200 ai 400 mila euro ,  è  una scelta politica  e non solo 
importante economicamente  , puoi dare tutte le competenze ai municipi ma se non hanno il becco 
di un quattrino  
Quindi ci sono tre questioni :maggiori competenze ,risorse umane e risorse economiche  
 
PRESIDENTE IOLE MURRUNI : Se l’Assessore Fiorini vuole aggiungere qualcosa, io devo dire 
prendo con soddisfazione le parole che ha detto  l’Assessore Crivello che ha anche la delega ai 
rapporti con i Municipi,  sullo stato di attuazione del decentramento, ce lo siamo detto più volte 
anche in questa sala parlando di città  metropolitana , il decentramento dei municipi è rimasto a 
metà del guado , è una scelta politica quella di aver dato 400 mila euro oltre al conto capitale,  
l’anno scorso c’è stato l’avvio con 200 mila euro , quest’ anno il raddoppio della cifra è una scelta 
politica che apprezziamo , ma di pari passo quello che si deve compiere in questo ciclo 
amministrativo è un riassetto delle modalità operative del Municipio,  che ha delle potenzialità 
parzialmente espresse e potrebbero essere sviluppate anche per una maggiore rapidità di  
soluzione dei problemi su alcuni aspetti ad esempio,  la segnaletica e viabilità minore,  sono tutte 
cose che un ente di prossimità  come il municipio,  potrebbe risolvere con minori costi e maggiore 
velocità. 
Penso che questo piano triennale abbia tenuto conto davvero della complessità delle necessità 
della città che ha bisogno di manutenzione e a maggior ragione  dopo le due  alluvioni che ci 
hanno  coinvolto , certamente non avremmo voluto partecipare alla graduatoria e avere delle 
medaglie ne avremmo fatto a meno ma siamo saliti sul podio,  perché i problemi sono stati tanti . 
Il grosso tema  delle manutenzioni del quale ogni triennale si deve occupare che vanno dalle 
manutenzioni di tutta la città ,del patrimonio abitativo, scolastico ,territorio  e dissesto idrogeologico 
e necessità di rivedere tutte le criticità  , ieri è stato  fatto  un sopralluogo a Borzoli –Fegino 



interessato  da un intervento importante il  terzo lotto del Rio Fegino e tutte  le altre criticità  che ci 
hanno interessato Certosa, San Quirico,Pontedecimo necessita di utilizzare fondi anche venendo 
meno alla prassi  degli anni passati della riduzione dell’indebitamento e fondi che arriveranno dal  
governo centrale ,sicuramente  non ci siamo fatti mancare nulla ma anche la  situazione dei 
cimiteri Biacca e Cabona con intervento previsto nel 2016  ,sono tutti punti che in questo triennale 
sono stati toccati io personalmente penso che sia stato un piano che ha tenuto conto delle criticità 
di questo territorio  con questo apro la discussione , consiglieri che vogliono intervenire  
Boccardo legge l’ odg della maggioranza che si allega  
 

PRESIDENTE IOLE MURRUNI :capogruppo Bavassano  
 
CONSIGLIERE BAVASSANO ( PARTITO DEMOCRATICO ) solo due parole poi approfitto per 
anticipare la dichiarazione di voto . 
Apprezzo la relazione di presentazione  dell’Assessore , noto continuità che parte dagli incontri 
precedenti legati  all’emergenza , al di là  dei toni di partecipazione nelle scelte che ci ha 
presentato , di grande attenzione al territorio e alle ferite che ha subito , mi sembra  che in tutti i 
municipi si sia effettivamente cercato di correre ai ripari non per eliminare il rischio ma per mitigare 
i suoi effetti , è  un lavoro che se gestito in maniera oculata ,come mi pare  le strutture preposte 
stanno facendo, supera i limiti del decentramento,  se le poche risorse che abbiamo a disposizione 
e le attività  che si riescono ad attivare sono canalizzate e individuate  in maniera corretta sono 
scelte politiche che aiutano il decentramento , si superano i limiti regolamentari che il 
decentramento sta subendo.  
Mi è piaciuta la sottolineatura delle risorse, il nostro è un municipio che si confronta tutti  i giorni , 
senza fare razzismo,  che ha meno problemi con gli scoiattoli dei parchi ma qualche problema in 
più con qualche infrastruttura che attraversa il territorio , in un Municipio come il nostro l’ attenzione 
alle risorse di fronte a quello che  ci arriverà addosso per poter sfruttare al meglio le possibilità di 
finanziamento è un punto che dobbiamo continuare a perseguire.  
L’ordine del giorno che è stato presentato beneficia di un  grosso lavoro della giunta di analisi e 
individuazione nel dettaglio di quello che è  stata in questo piano  l’assegnazione  
dell’amministrazione centrale    e quindi le indicazioni di priorità sono assolutamente utilizzabili 
anche perché  la stessa giunta ci invita a fare proposte , giusto sottolineare le tre priorità che 
abbiamo sottoposto all’attenzione dell’amministrazione civica  
Non da ultimo ricordo che sul Museo del Garbo questo Municipio ha approvato una mozione per 
difendere questo patrimonio , il territorio non è  fatto solo di frane ma anche di cultura che vuol dire 
valorizzarlo e impedire il dissesto in modo più  globale .  
 
ASSESSORE PATRIZIA PALERMO : Grazie Presidente, ringrazio gli assessori comunali per l’ 
illustrazione del piano assolutamente condivisibile nei suoi contenuti  e mi associo a quanto 
espresso dalla Presidente e dal Capogruppo Bavassano e all’ordine del giorno presentato dalla 
maggioranza.  
Proseguo il ragionamento anticipato dal Consigliere Bavassano in merito all’importanza che per 
questo Municipio ha il museo di storia e cultura contadina , e la  mozione approvata nel  luglio del 
2013 che proponeva una serie di impegni . 
E’ una struttura difficile da raggiungere a causa delle frane presenti sul territorio , è stata visitata 
recentemente dalla giunta ed è un elemento importante di identità storica della vallata che ha una 
vocazione contadina ancora presente.  
Ricordando questa mozione avevamo previsto un impegno di collegamento tra la Casa Ambientale 
e il Museo Contadino , la  Casa ambientale è una  eredità del ciclo amministrativo  precedente, 
nonostante le difficolta economiche cechiamo di fare attività  con impronta dedicata allo sviluppo 
sostenibile . 
Il collegamento tra le due strutture che rappresentano il passato e il presente sta diventando una 
realtà, infatti  la Presidente all’inizio ha ricordato alcuni eventi  culturali realizzati nel nostro 
Municipio ad  es Don Gallo,  Expo e non solo,  cerchiamo di portarli a termine garantendo  delle 
presenze del museo che per noi e importante , ha bisogno di   promozione perché rimanga vivo  e 
sia uno strumento culturale importante. 



Si sta cercando anche  di progettare  l’allestimento di una sala  alla Casa Ambientale  con 
attrezzature e reperti del museo ,questo per permettere attività di collegamento tra passato e 
presente nell’ambito dell’agricoltura , ci siamo dedicati molto  alle problematiche relative alle 
coltivazioni ed orti che sono per noi temi importantissimi che vogliamo promuovere in tutti i modi 
possibili, questo si ricollega  a quanto espresso che la Valpolcevera non è solo un  territorio di 
frane e grandi opere ma anche di cultura che noi vogliamo valorizzare perché Genova è una  città 
policentrica,  non è solo Genova centro ma  la cultura è presente anche nella nostra vallata con la 
sua cultura e storia  contadina , che sono un’ importante valore da promuovere  
 
SALVATORE MAISTO ( SEL) : voglio ringraziare l’assessore Crivello per la puntualità 
dell’illustrazione del piano triennale  e anche il geometra  Pistelli per la puntualità del lavoro in  
Commissione . 
Voglio sottolineare di questo piano triennale due aspetti : la tutela del territorio  e la vivibilità della 
città , mettere sotto la lente d’ingrandimento  la tutela del territorio al di là  dei fatti che  si sono 
succeduti in questa città,   è un  fatto culturale importante , risorsa per tutti,  in continuità  con 
giunta comunale  e quanto ci siamo prefissi quando ci siamo insediati  
La messa in sicurezza del territorio,  delle strade, del  patrimonio edilizio va perseguito , 
nonostante io condivida  il piano triennale faccio due suggerimenti all’amministrazione centrale : 
una maggiore oculatezza nelle distribuzione delle risorse nei Municipi perché se si individuano dei 
reali  criteri oggettivi si mettono in condizione i Municipi di utilizzarle  al meglio,  l’altro sottolineato 
dall’Assessore e Presidente il perdurare dell’ assenza di  un nuovo regolamento sul decentramento 
per una maggiore autonomia nella gestione delle risorse ,  impegno assunto dal Sindaco e nei 
nostri programmi elettorali ,è un discorso che noi dobbiamo perseguire,   autonomia nella gestione 
delle risorse umane ed economiche .Voglio spendere due parole anch’io per il Museo del Garbo,  
nella passata amministrazione con Crivello in primis c’eravamo impegnati per salvaguardare e 
tutelare  questa risorsa culturale  , vogliamo perseguire perché abbandonarlo  significherebbe 
perdere un pezzo di storia di questa vallata , l’abbiamo sottolineato messo nell’ordine del giorno 
per il rilevo che merita  questa struttura. 
 
DAVIDE GHIGLIONE ( FEDERAZIONE DELLA SINISTRA ) Grazie Presidente , anche io mi 
collego agli interventi che mi hanno preceduto  in merito all’apprezzamento dell’intervento 
dell’Assessore Crivello e della  Presidente,  anche  per il programma triennale che è stato stilato.  
Rileggendo l’ordine del giorno mi collego all’intervento di Maisto in merito alle priorità e autonomia 
che deve essere concessa ai Municipi per determinati interventi , rileggendo questo ordine del 
giorno c’è un lavoro di fondo perché questi punti tre punti sottolineati sono il frutto dell’attività della 
giunta,  piuttosto che del Consiglio , che si espresso con mozioni e interpellanze dove si sono 
rilevate criticità di fronte a diverse questioni ,stesso dicasi per la vicenda del Museo del Garbo c’è 
stato un intervento del Municipio e proposte di collaborazione con associazioni, mi piace ricordare 
l’Associazione Terra che aveva proposto un progetto inerente gli orti sinergici , le  proposte fatte 
sono il  frutto di un lavoro della giunta e del consiglio che comunque deve essere valorizzato. 
Grazie 
 
PRESIDENTE IOLE MURRUNI se non ci sono altri interventi chiedo al Presidente della 
Commissione II  se vuole relazionare in merito all’esito della Commissione che si è  svolta lunedì  
scorso.  
 
FEDERICO ROMEO (PD ): Grazie Presidente , lunedì scorso abbiamo  fatto la Commissione alla 
presenza del geometra Pistelli che ringrazio nuovamente per averci illustrato in maniera tecnica il 
programma, non abbiamo espresso il parere ma una  preventiva valutazione del programma 
triennale,  in modo da esprimerlo in sede di Consiglio, non c’è stata l’elaborazione di nessun 
documento da parte della Commissione 2,  questo  per lasciare la scelta alle forze politiche, la 
possibilità di portare dei contributi come è stato fatto da parte della maggioranza consiliare nell’ 
ordine del giorno.   
Rispetto al piano mi associo a quanto sottolineato dai precedenti interventi che mi hanno 
preceduto, voglio sottolineare maggiormente uno dei punti indicati nell’ordine del giorno che è 
quello relativo all’acquisizione delle aree di parcheggio  d’interscambio che sono una  criticità su 



questo territorio e soprattutto  in una zona importante della delegazione della Valpolcevera , quella 
di Rivarolo,  ossia  l’annosa questione dell’area di via Pisoni che ha creato e sta creando problemi 
e la  relativa questione di Pontedecimo 
 Noi  abbiamo indicato nel piano urbanistico la necessità di acquisire quell’area  per arrivare con 
Ferrovie ad una soluzione del problema proprio per garantire un  parcheggio che ha la funzione di 
collegamento con i comuni limitrofi , l’altro tema  è quello relativo a  Borzoli , l’area ex Eltin  che  
questo Municipio ha  indicato prioritariamente in diverse fasi relative ad altre questioni ,  è stata 
analizzata anche per quanto riguarda l’ assetto urbanistico .Dato che l’amministrazione  comunale 
centrale  ha dato questa possibilità ai Municipi di indicazione  di queste priorità ed  è un 
indicazione  che deriva da un lungo lavoro ,come indicato dal capogruppo Bavassano,  un lavoro 
che profila una continuità dell’amministrazione e anche delle scelte che in sede di consiglio giunta 
e commissione sono state fatte . Su alcuni punti sono emerse in Commissione  indicazioni  e 
richieste dei consiglieri poi sulla relazione rispetto agli interventi che dovremmo indicare , Io ritengo 
seppure c’è  stato un solo esame E  valutazione della Commissione 2  ci sia stata una fattiva 
collaborazione tra le forze di maggioranza e opposizione consiliare. Vi ringrazio  
 
PRESIDENTE IOLE MURRUNI : colgo lo spunto delle ultime  parole  del Presidente della 
Commissione 2 per sottolineare la necessità di interlocuzione con alcuni  grossi enti , come 
autostrade,  che veniva citato  dall’Assessore Crivello  e per quanto ci riguarda la questione delle 
aree dismesse di ferrovie. 
Noi abbiamo  avuto ,come Municipio,  alcuni incontri ma c’è la necessità  su questi temi  di un 
tavolo cittadino , la  richiesta che rivolgiamo all’amministrazione comunale è di farsi carico di 
creare un tavolo di discussione con ferrovie ,  per definire l’utilizzo di queste aree che per il 
Municipio sono molto interessanti , dò  la parola all’Assessore se vuole replicare  
 
 ASSESSORE GIANNI  CRIVELLO : Ringrazio per le cose dette e per come sono state dette , per 
i toni , le argomentazioni , la civiltà con la quale sono state sottoposte alla nostra attenzione , 
condivido l’impostazione data nell’ordine del giorno , è evidente ovviamente,  che sul dissesto e 
sulle aree scolastiche  si può fare sempre di più e si deve fare di più ,siamo sulla direzione che 
avete tutti sottolineato,  con grande franchezza  come nostra abitudine in particolare in questa 
parte del territorio , voglio  fare alcune sottolineature  rispetto al grande tema della riforma dei 
Municipi . 
Io penso non perché  ho questa delega o perché  questa giunta sia debole e non sia nelle 
condizioni di  poter sviluppare ulteriormente , e  sono  assolutamente convinto che sia 
fondamentale l’alleanza politica che non vuol dire sottrarsi dalle responsabilità , non è che nella 
giunta comunale   lo dico per il valore dell’alleanza politica ,  ma l’alleanza politica passa come in 
tutte le situazioni, ci possono essere diverse sfumature ,posizioni diverse nelle giunte come 
accade in politica come può accadere  nelle giunte  municipali e consigli municipali stessi , non è 
mai venuta meno la convinzione di quanto sia importante valorizzare il ruolo dei Municipi , con la 
stessa franchezza dico che l’alleanza deve passare attraverso e non lo dico solo perché  sono qua 
ma l’ho  detto anche in altre parti,  in altre  sedute di Municipio ed è   la caratteristica che ha 
danneggiato la Valpolcevera di urlare e individuare nel Municipio solo un luogo di rivendicazione, 
questo è un elemento negativo , per dire che cosa,  che l’alleanza  pur se tra mille difficoltà deve 
passare come capacità progettuale dei Municipi stessi  , l’ho detto anche in Conferenza dei 
Presidenti e non perché  gioco in casa e mi permetto di dire delle cose che altrimenti non direi ad 
esempio per quanto riguarda la segnaletica , abbiamo impiegato tre mesi per individuare il terzo 
Municipio che si facesse carico di avviare questa esperienza . 
Dobbiamo avere più  coraggio tutti ,  anche il gruppo di lavoro che abbiamo costituito formato dai 
Presidenti e Segretari Generali , che io posso convocare settimanalmente ma non conta il numero 
delle  convocazioni , ma la convinzione che deve essere assolutamente  trasversale ad ogni livello 
, deve essere un gruppo di lavoro che deve vivere operare proporre , uno dei  temi  non lo nego 
che affronteremo con l’ Assessore Fracassi con la giunta  , l’ Assessore Fiorini  che oltre alle sue 
deleghe è sensibile anche a i temi sociali  , questo è uno dei  nodi . 
Io non nego che dentro all’amministrazione  ci siano anche  resistenze più o meno attive e passive 
nei confronti di questo e non sempre politiche.  



Non voglio scaricare su  altri,  ci deve essere un  rapporto dialettico tra politica e tecnica ma la 
responsabilità è nostra , non è dei  tecnici,  serve molta più capacità progettuale dei Municipi e lo 
dico per sottolineare positivamente  la bella proposta che fate sul Museo , questa è  capacita 
progettuale che vuol dire non solo ristrutturare un bene e riaffermare un diritto che è un diritto alla 
cultura per ogni livello territoriale e cittadino ,se noi lo ristrutturiamo perché è decadente sarebbe 
una bella cosa  ma il fatto che voi pensiate di collegarlo alla Casa Ambientale ,se non l’abbiamo 
ancora fatto invitiamo  Italo Porcile, portiamolo là per le  sue competenze e perché  affronta da una 
vita il tema dell’ambiente . 
La Casetta Ambientale deve avere un ruolo cittadino, non esiste in città un centro di educazione 
ambientale con orti innovativi  e luoghi  accoglienti,  un esempio di capacita progettuale è questa 
collegare il Museo di Storia  Contadina con un luogo innovativo di studio incontro e 
socializzazione.  
E’ una battaglia da fare  non gridandola . 
Sono d’accordo con la questione delle aree, ne ho parlato con l’ Assessore Miceli , è una proposta 
davvero innovativa , non ci siamo mai trovati in questa situazione ,il Municipio con fondi propri 
come  
 
 
soggetto che acquista , io pur sottolineando l’importanza di questo ordine del giorno  sono alla 
ricerca di altri finanziamenti in modo che i soldi restino a voi per le manutenzioni , anche questa è 
una proposta innovativa ,capacita progettuale di individuare nuove strade. 
I tavoli bisogna farli , sono d’accordo sulla gronda ma le opere si devono fare con criteri e 
intelligenza ,autostrade non può pensare di fare le opere e non interessarsi  di quello che succede 
sotto, nel medagliere il Ponente è medaglia di bronzo, nel triennale abbiamo previsto  per le 
somme urgenze due milioni per la Val Cerusa distrutta in località Fiorino, San Buco sono ancora 
decine e decine le persone fuori casa, come in via Delle Tofane ,mi incateno io se le assicurazioni 
non coprono i danni subiti da coloro che vivono nei piani terra , è un diritto sacrosanto, è  chiaro 
che  le assicurazioni dopo questa botta che hanno subito cercano di , sono austriaci.  
In quella parte di territorio  una parte di responsabilità forte ce l’ha autostrade che non fa le 
manutenzioni adeguate  , anche noi non so ce la caveremo ad  es  il cimitero Valtorbella c’è  
l’evento alluvionale con quelle cifre che vi ricordavo  in apertura , se piove per trent’anni e  non c’è  
regimentazione delle acque  ,i  tavoli devono servire,   sono d’accordo  con quello che dice Iole per 
trovare soluzioni,  metterli dinnanzi alle loro responsabilità , state tranquilli che quando autostrade 
subiscono danni mandano subito lettera al privato e a noi per conoscenza ,dobbiamo trovare il  
tempo e la volontà  politica e questa c’è per metterli di fronte alle loro responsabilità . 
 
PRESIDENTE IOLE MURRUNI : passiamo alle dichiarazioni di voto: 
  
BRUNO FARACI ( IDV) : apprezza il lavoro della giunta comunale del programma triennale  
perchè il lavoro che si vuole dare è soprattutto nel migliorare e gestire un territorio del quale 
dobbiamo prenderci  cura ,ritengo  che anche il municipio stia  lavorando benissimo per quanto 
riguarda i valori che portiamo avanti nel territorio  così l’intervento nel Museo del Garbo  
Favorevole all’ordine del giorno e al triennale  
 
SALVATORE MAISTO (SEL )  favorevole  al parere  accompagnato dall’ordine del giorno  
 
ALESSANDRO BAVASSANO : favorevole all’ordine del giorno e parere 
  
DAVIDE GHIGLIONE ( FEDERAZIONE DELLA SINISTRA ): favorevole all’ordine del giorno e 
parere  
  
ALESSIO BEVILACQUA ( GM) : favorevole all’ordine del giorno si asterrà al parere sul piano 
triennale   
 
PRESIDENTE IOLE MURRUNI Nomino gli scrutatori che non ho nominato :Rapetti Walter,Clizia 
Bizzarri ,Alessio Bevilacqua . 



Votiamo per l’ordine del giorno proposto dalla maggioranza  
PRESENTI : 16  
FAVOREVOLI 16  
Voto favorevole all’unanimità dei presenti . 
Votiamo per lo schema triennale dei lavori pubblici  
PRESENTI 16  
VOTANTI 15  
FAVOREVOLI 15 
ASTENUTO : 1 ( Alessio Bevilacqua )  
 
Nelle comunicazioni ho  dimenticato d’informarvi che si è concluso il concorso indetto per la  Casa 
della Resistenza rivolta alle scuole  , la Commissione ha esaminato  gli elaborati pervenuti tutti 
molto belli e apprezzabili  la Commissione per questo si è dovuta riunire due volte, individuati due 
istituti  vincitori: la  Divina Provvidenza di Certosa e la Don Orengo di Pontedecimo  , la 
premiazione sarà  il 21 maggio al mattino alle ore  0930 presso la  Casa della Resistenza, la  data 
è stata  individuata  ultimamente per la complessità  del fatto che le scuole sono impegnate  con 
gite e quant’altro   
Colgo l’occasione della presenza  degli Assessori per invitarli a partecipare alla premiazione.  
 


